

Entre phares

Journal offert par la paroisse Saint-Paul d'Agon

Agon-Coutainville - Blainville-sur-Mer - Boisroger - Gouville-sur-Mer - Heugueville-sur-Sienne - Saint-Malo-de-la-Lande - Tourville-sur-Sienne

Décembre 2020 - n°32 - Trimestriel

En association avec *Actualités Notre Temps*

ÉDITO

Un Noël différent des autres

Noël 2020 ne sera pas comme les précédents. Il va être marqué du sceau de la pandémie. Dans nombre de villes, les marchés de Noël ont été supprimés. Dans les commerces, il n'y a pas la foule des autres années. Les rues semblent désertes. Il ne sera pas question de grands festins ou de grands repas. Les manifestations d'amitié, d'amour ou de sympathie ne pourront pas être les mêmes. Pas question de s'embrasser, de s'approcher à moins d'un mètre sauf à mettre sa propre vie et celle des autres en danger. Nous serons obligés de vivre la fête de Noël dans une relative simplicité. De fait cette relative simplicité nous amènera à célébrer un Noël plus proche de son sens originel.

Une naissance dans la simplicité et la discrétion

À Noël, les chrétiens se rappellent qu'un jour, il y a environ deux mille ans, un certain Jésus de Nazareth est né dans une petite bourgade de Bethléem. Les chrétiens reconnaissent en Lui le Fils de Dieu fait homme. Il n'est pas né dans un palais, mais dans un coin perdu de la Judée que tout le monde ignore. La naissance du Fils de Dieu se passe dans le plus grand silence et la plus grande discrétion. L'évangéliste Luc nous rappelle qu'il naît dans une étable avec les animaux et que sa mère Marie le dépose dans une mangeoire. Presque personne n'est au courant de cette naissance, sauf les anges du ciel, dit Luc au chapitre 2, qui annoncent eux-mêmes la nouvelle aux



Un vrai Noël avec de vrais échanges d'amour et d'amitié avec notre famille...

bergers en pleine nuit, alors qu'ils gardent leurs moutons. Noël pour les chrétiens au début était une fête toute simple sans grand brouhaha. Ils célébraient l'amour de Dieu pour les hommes, en Lui rendant grâce pour ses dons merveilleux.

Noël, fête de l'amour

Même dans la simplicité, nous pouvons vivre l'amour et l'amitié les uns pour les autres. Même dans la simplicité, il ne s'agit pas d'être triste. Les bergers et les anges dans le ciel n'étaient pas tristes, ils étaient dans l'exultation. Les cadeaux que nous nous échangeons sont plus des moyens d'exprimer l'amour et l'amitié que des valeurs marchandes. Un vrai Noël pour les chrétiens, c'est se souvenir que Dieu nous aime et nous appelle à aimer. C'est donc tous les jours que nous sommes appelés

à vivre Noël comme l'exprime le chant d'Odette Vercruysse: "C'est Noël sur la terre chaque jour, car Noël, ô mon frère, c'est l'amour." (chant fiche SM 4)

C'est à vivre Noël chaque jour que nous appelle aussi le pape François dans son exhortation toute récente, *Fratelli tutti* (Tous frères). Il invite chacun à aimer ceux qui sont tout proches de nous quels qu'ils soient, riches ou pauvres, croyants ou non, quelles que soient leurs opinions et leurs conceptions de la vie. Il nous invite à les regarder comme des frères et des sœurs. Chacun est précieux aux yeux de Dieu et nous sommes nous-mêmes invités à le considérer comme tel.

Cet amour que nous sommes invités à mettre dans notre vie, le jeune italien Carlo Acutis, récemment béatifié, l'a mis dans sa vie. C'était un jeune homme bien de son temps, utilisant l'informatique et s'en servant pour communiquer comme tous les jeunes d'aujourd'hui. La foi en Dieu et son amour des autres en ont fait un chrétien véritable et un camarade avec lequel il faisait bon vivre car il rayonnait une joie qui vient d'ailleurs.

Que ce Noël 2020 soit un vrai Noël par sa simplicité et son dépouillement. Qu'il soit l'occasion de vrais échanges d'amour et d'amitié avec notre famille et tous ceux que nous rencontrerons. ■

P. LOUIS DESCHAMPS

SOMMAIRE

PAGE 2

PRATIQUE

- Informations pratiques
- Agenda

PAGE 3

RECONNAISSANCE

- Carlo Acutis, le geek de Jésus

PAGES 4-5

"FRATELLI TUTTI", LA NOUVELLE ENCYCLIQUE DU PAPE

- Un appel fraternel, sans frontières
- 287 paragraphes pour huit grands chapitres
- Brève histoire de la fraternité

PAGE 6

À LIRE

- Quoi offrir pour Noël ?
- Livre de vie

PAGE 7

DÉTENTE ET SAVOIR

- Recette
- Mots croisés
- La rubrique de Jean-Guy
- Sudoku

PAGE 8

INITIATIVE

- Noël 2020 : Rallye des crèches dans les églises de la paroisse Saint-Paul
- Solutions des mots croisés et du sudoku

66

Que ce Noël 2020 soit un vrai Noël par sa simplicité et son dépouillement. Qu'il soit l'occasion de vrais échanges d'amour et d'amitié avec notre famille et tous ceux que nous rencontrerons.

Laurent LECOEUR
ÉLECTRICITÉ GÉNÉRALE - TERTIAIRE

Tél. 02 33 47 72 49
12A rue des Chardonnerets - BP 70033 50230 AGON-COUTAINVILLE
Mobile : 06 80 71 86 75
Mel : lecoeur.electricite@orange.fr

SONELEC VENTE - S.A.V.
INSTALLATION LOCATION

ZI du Château de la Mare - BP 614 - 50206 COUTANCES cedex
Tél. 02 33 07 65 85

BOULANGERIE PATISserie

Laetitia et Christian LEPOITTEVIN

7 rue Amiral Tourville
50230 AGON-COUTAINVILLE
Tél. 02 33 47 07 88

AMLUX sarl
50230 AGON COUTAINVILLE
02 33 07 60 50 info@amlux.fr

Panneaux Sandwich Déclassés sur mesure
portes & accessoires de pose pour
Chambres froides et salles blanches

LA FERME
RESTAURANT - PUB - PIZZERIA
PIZZA À EMPORTER

AGON-COUTAINVILLE-PLAGE - Tél. 02 33 47 07 04

LOMBARDIE
Passion Traiteur

17 rue Amiral-Tourville - BP 1 - 50230 AGON-COUTAINVILLE
02 33 47 01 53 - 06 80 42 89 02
www.lombardie-traiteur.com - philippe.lombardie@wanadoo.fr

TAXI LEMONNIER SARL

AGON-COUTAINVILLE - BLAINVILLE
TOURVILLE - COUTANCES - BRICQUEVILLE LA B

02 33 07 11 11

Transport de malades assis
Conventionné Assurance Maladie et 1 TPMP

FLEURISTE Centre
Gouville / Mer Bourg

L'Atelier des Sens

TEL : 09.87.73.49.54

facebook www.FLEURISTE-MANCHE.COM

U express AGON COUTAINVILLE

Rue du Ruet du Goulot 50 230 Agon Coutainville

Tél : 02 33 46 26 13

Ouvert du lundi au samedi de 7h30 à 19h30 le dimanche matin de 7h à 13h

DRIVE location

Profitez des services Livraison à domicile et Location Véhicule

Ecole - Collège - Lycée JEAN-PAUL II

Accueil dès 2 ans, initiation à l'anglais
Sections européennes,
Sections et partenariats sportifs (Équitation, Foot, Gym, Handball, Natation)
Préparation au baccalauréat général et technologique (STMG) et aux examens de Cambridge

50200 COUTANCES

www.ecl-jeanpaul2.com - contact@ecl-jeanpaul2.com

ECOLE MATERNELLE & ELEMENTAIRE
6, rue Quesnel-Canveaux (face au jardin public)
02.33.19.40.50

COLLEGE & LYCEE
60, rue d'Ilkley (route de Lessay)
02.33.76.56.56

Informations pratiques

Centre paroissial Saint-Paul

6 rue Jean-Eguay 50 230 Agon-Coutainville
Tél. 02 33 47 03 12 - Courriel : paroisse.agon@diocese50.fr
Site internet : <http://www.coutances.catholique.fr/pres-de-chez-vous/paroisse-saint-paul-d-Agon-Coutainville>

Retrouvez tous vos journaux
sur le site de la paroisse
entredeuxphares.free.fr

Horaires des messes dominicales

Jusqu'à nouvel ordre, en raison de la crise sanitaire,
**toutes les messes ont lieu dans l'église
Notre-Dame-des-Flots à Coutainville.**

Messes dominicales

- Samedi : 18 h de septembre à juin
- Dimanche : 10 h 30

Messes en semaine

- Mercredi, jeudi et vendredi à 9 h

Agenda

*Au moment où nous bouclons ce numéro,
il ne nous est pas possible de fournir les
horaires concernant :*

- le sacrement de la Réconciliation
- les confessions
- une éventuelle célébration pénitentielle
- les célébrations de Noël

*Nous vous prions de consulter les panneaux
d'affichage des églises, les informations dans
la presse, le site de la paroisse. Nous vous
remercions pour votre compréhension.*

Temps de prière

- **Chapelet**: le lundi à 11 h et le mercredi à 9 h 30, à l'église de Tourville;
- **Prière de louange**: le 1^{er} vendredi du mois de 18 h à 19 h, à l'église de Linverville (commune de Gouville-sur-Mer)
- **Vêpres**: le dimanche à 17 h, à l'église de Blainville
- **Veillée de prière**: le dernier jeudi du mois à 20 h 30, à l'église d'Heugueville.

Les églises de Coutainville et de Gouville sont équipées d'une boucle magnétique pour permettre aux personnes malentendantes, munies d'un appareil auditif, de suivre les offices.

Permanence

Centre paroissial Saint-Paul à Agon, le mardi 10 h à 11 h.

Pas de permanence

à Gouville jusqu'à nouvel ordre.

Pèlerinage diocésain à Lourdes

Notez dès à présent que le prochain pèlerinage à Lourdes aura lieu **du 23 au 29 août 2021.**

Médias catholiques

RCF Cherbourg-Octeville 101,5 FM, Saint-Lô 96,7 FM
KTO Télévision catholique.

Vous qui aimez marcher régulièrement ou de temps en temps, ou qui circulez en vélo...

Vous pourriez diffuser ce journal dans votre rue, votre quartier, votre village. Rejoignez la centaine de diffuseurs qui assurent ce service sur l'ensemble des communes de la paroisse. Plus nous sommes nombreux, plus la distribution est répartie et allégée. N'attendez pas que quelqu'un vous demande, proposez-vous spontanément. Un grand merci à tous ceux qui ont déjà répondu à cet appel.

Contact : Jean-Claude Marinier 06 15 66 44 11

Saint Paul bientôt dans l'église Notre-Dame-des-Flots

Confiné depuis le 2 septembre 1988 à la Maison de l'Ange, située à Saint-André-de-Bohon (50) saint Paul a été sorti, le 26 octobre dernier, avec beaucoup d'émotion et a été accueilli dans un premier temps chez un paroissien, où il reçoit des soins attentifs pour retrouver son lustre d'antan, avant d'intégrer l'église Notre-Dame-des-Flots à Coutainville.

Merci à celles et ceux qui nous ont permis de récupérer cette statue de saint Paul de 160 cm de haut et exécutée en 1881 par Monteillet de Lyon.



Toute l'équipe autour de la statue de saint Paul.

Aider



Fondée sur l'Évangile, la mission du Secours catholique-Caritas France est une mission d'amour et d'éveil à la solidarité en France et dans le monde.

Le Secours catholique appelle toute personne à s'engager pour vivre la rencontre, l'entraide et la joie de la fraternité. Ses acteurs travaillent à renforcer les capacités de tous à agir pour que chacun accède à des conditions de vie dignes. L'association lutte contre les causes de pauvreté, d'inégalité et d'exclusion et propose des alternatives au service du bien commun. À l'occasion de la Collecte nationale du Secours catholique, l'équipe de la paroisse, vous demande votre soutien pour aider les personnes dans le besoin. Une enveloppe, pour les dons, est jointe à ce journal *Entre 2 Phares* du mois de décembre. Merci pour votre générosité.

J.-G. Gargadennec

Carlo Acutis, le geek¹ de Jésus

Peut-être avez-vous été alertés en ce mois d'octobre par différents médias (presse, télévision, Internet...) sur un événement peu banal dans notre siècle, la béatification d'un jeune italien de 15 ans décédé en 2006 d'une leucémie foudroyante ? Peut-être non... moi, je l'ai été intensément !

J'ai rencontré Carlo Acutis à Noël 2019 au travers d'un livre qui m'a été offert à cette occasion dont le titre est *Un geek au paradis*. Mais avant de vous parler de lui, j'aimerais éclaircir les notions de béatification et de canonisation qui rendent une personne bienheureuse ou sainte au regard de l'Église catholique. Dans nos esprits, nous avons du mal à imaginer un adolescent devenir saint ! Nous pensons plus facilement à des personnes ayant fait un grand chemin dans l'Église, tels nos papes Jean XXIII ou Jean-Paul II canonisés le 27 avril 2014 : c'est très proche de nous. Pour arriver à ce statut, de longues enquêtes sont ouvertes concernant leurs actions et tout ce qui peut être considéré comme miraculeux : il faudra effectivement démontrer leurs valeurs naturelles et chrétiennes puis prouver qu'un miracle² a réellement eu lieu pour être béatifié, et un deuxième pour être canonisé... Carlo est sur la route...

“L'eucharistie, c'est mon autoroute vers le ciel”

Né à Londres le 3 mai 1991 de parents italiens expatriés pour le travail, baptisé quinze jours après, ses grands parents et proches se déplacent pour cette occasion. La famille rentre en Italie à Milan, six mois après. Ses parents ont une culture catholique assez basique fréquentant la messe de façon sporadique. Fils unique, sa solitude lui est parfois pesante. Gardé par une nourrice à domicile pendant que ses parents travaillent, il vit intensément leur retour le soir à la maison. Il passe ses vacances d'été chez ses grands-parents à Centola au sud de Naples. Sa meilleure amie est sa cousine Flavia. La mort de son grand père, lorsqu'il a trois ans, provoque chez lui une lumière d'espérance. Son désir d'aller à l'église pour prier est pour lui déjà fort. Il entre à l'école primaire à six ans et sera un petit garçon comme les autres. C'est un élève normal qui aime particulièrement s'ouvrir à certaines passions : le saxophone qu'il apprend seul et déjà l'informatique. Carlo fait sa première communion à sept ans, le 16 juin 1998. À partir de ce jour, il va quotidiennement à la messe, passe du temps à l'adoration du saint sacrement et dit : “L'eucharistie³, c'est mon autoroute vers le ciel.” Sa dévotion intrigue ses amis l'accompagnant parfois. La Vierge demeure sa grande confidente : au cours des voyages qu'il fait avec ses parents, il



se passe du temps à Lourdes et à Fatima. À douze ans, le prêtre lui demande de faire le catéchisme... Sa présence communique la joie et son caractère extraverti lui permet de nouer des liens d'amitié très vite avec tout le monde : du gardien d'immeuble aux passants rencontrés dans la rue et aussi... Rajesh... Ce jeune qui a quitté l'Inde, son pays, pour venir en Italie tenter sa chance. Il est entré domestique chez les parents de Carlo. Ce dernier le considère aussitôt comme un membre de sa famille et des liens très profonds vont se tisser entre eux qui conduiront Rajesh jusqu'au baptême !... Carlo sourit à la vie, pratique le ski, le football mais se passionne surtout pour l'informatique. Il mettra à profit ses dons et sa capacité à manier les outils numériques pour transmettre sa foi, notamment au travers de la création d'une exposition et du développement de sites Internet. Il est particulièrement fasciné par les miracles eucharistiques, signes extraordinaires de la présence du Christ à la messe. Pour exemple, celui qui s'est produit à Lanciano en Italie vers 750 où l'hostie consacrée s'est transformée en chair et le vin en sang au cours de la messe. À ce jour, ces reliques conservées intactes ont été analysées scientifiquement en 1970 pour répondre aux détracteurs. Les résultats annoncés le 4 mars 1971 montrent qu'il s'agit d'un tissu humain cardiaque et d'un sang humain. La science prendra conscience de ses limites face à un phénomène inexplicable.

Le projet de sa vie

Au bout de deux ans de recherches et de voyages, Carlo prépare une exposition autour d'environ 136 miracles eucharistiques reconnus par l'Église avec photos et descriptions.⁴ Malheureusement, à la veille de sa présentation, le 1^{er} octobre 2006, il est pris de violents maux de gorge qui intriguent son médecin. Il l'enverra à l'hôpital après des analyses alarmantes. Le diagnostic tombe : une leucémie foudroyante qui l'emporte le 12 octobre 2006 à l'âge de quinze ans. Il est enterré à Assise, auprès de saint François qu'il vénérât tant. Son exposition sera présentée dans des paroisses aux quatre coins du globe et dans des sanctuaires comme Lourdes, Fatima et Guadalupe.

Une béatification demandée

La cause pour la béatification et la canonisation a été initiée par l'archidiocèse de Milan en 2013 puis transmise à Rome en 2016 pour être étudiée par la Congrégation pour la cause des Saints. Le pape François lui décerne le titre de “Vénérable” le 5 juillet 2018, reconnaissant ses vertus héroïques. En parallèle, une enquête canonique est initiée dès 2018 suite à la guérison inexplicable d'un enfant brésilien : atteint d'une déformation grave du pancréas, ses proches confient sa guérison à Carlo et son pancréas revient à la normale sans intervention chirurgicale. Les expertises médicales n'ayant conclu à aucune explication scientifique, le dossier présenté au Saint Siège, le pape François reconnaît un miracle authentique le 21 février 2020. Il signe ainsi le décret de sa béatification qui a eu lieu à Assise le samedi 10 octobre 2020. Carlo est maintenant sur la route de la canonisation pour devenir saint. ■

FRANÇOISE LECOURTOIS

1. Geek : personne passionnée particulièrement par l'informatique, Internet et les jeux vidéo

2. Miracle : fait extraordinaire où l'on croit reconnaître une intervention divine.

3. Sacrement essentiel du christianisme qui commémore et perpétue le sacrifice du Christ.

4. Site Internet : www.miracolieucaaristicci.org

66

La mort de son grand père, lorsqu'il a trois ans, provoque chez lui une lumière d'espérance. Son désir d'aller à l'église pour prier est pour lui déjà fort.

À découvrir

La première biographie spirituelle en français sur Carlo Acutis, jeune italien décédé en 2006 à 15 ans, déclaré vénérable par le pape le 5 juillet 2018.

Carlo Acutis est le modèle de sainteté pour nos adolescents.



Un appel fraternel, sans frontières

Fratelli tutti, troisième encyclique du pape François, fait référence à la démarche fraternelle de saint François d'Assise, tirée des Admonitions, a été signée par le pape François à Assise, le 3 octobre 2020, devant le tombeau de saint François d'Assise, après avoir célébré une messe en ce lieu.

Dans le §2 le pape écrit : “Ce Saint de l’amour fraternel, de la simplicité et de la joie, qui m’a inspiré l’écriture de l’encyclique *Laudato si’*, me pousse cette fois-ci à consacrer la présente nouvelle encyclique à la fraternité et à l’amitié sociale.” En effet, saint François qui se sentait frère du soleil, de la mer et du vent, se savait davantage encore uni à ceux qui étaient de sa propre chair. Il a semé la paix partout et côtoyé les pauvres, les abandonnés, les malades, les marginalisés, les derniers.

Sans frontières : Un épisode de sa vie nous révèle son cœur sans limites, capable de franchir les distances liées à l’origine, à la nationalité, à la couleur ou à la religion. Par sa visite au Sultan Malik-el-Kamil, en Egypte, en 1219, alors que la guerre sévissait entre chrétiens et sarrasins, François d’Assise voulait marquer la nécessité de vivre une “soumission” humble et fraternelle, y compris vis-à-vis de ceux qui ne partagent pas sa foi.

L’histoire nous dit que, pour trouver la force d’aller au bout de sa démarche et de traverser les lignes guerrières des combattants, François d’Assise a chanté : “Si j’ai à marcher au milieu des ombres de la mort, je ne craindrai aucun mal, car tu es avec moi.” Le deuxième commandement du Christ, ne dit-il pas : “Tu aimeras ton prochain comme toi-même” ?

Le pape François appelle à réfléchir et à agir en “fraternité”. Comment en effet, sans la fraternité, avancer vers plus d’humanité, mettre fin aux guerres qui nous menacent, sortir des peurs et de la violence ?

“Je forme le vœu, qu’en reconnaissant la dignité de chaque personne humaine, nous puissions tous ensemble faire renaître un désir universel d’humanité.” (§8)

“Puissions-nous être un bon samaritain ouvert à celui qui est dans le besoin.” (§2)

Enfin, par un vœu et un rêve, le pape nous invite à entrer dans une espérance, tout au long de cette lettre qu’il nous adresse : “Je forme le vœu qu’en cette époque que nous traversons, en reconnaissant la dignité de chaque personne humaine, nous puissions tous ensemble faire renaître un désir universel d’humanité. Tous ensemble [...] Rêvons en tant qu’une seule et même humanité, comme des voyageurs partageant la même chair humaine, comme des enfants de cette même terre qui nous abrite tous, chacun avec la richesse de sa foi ou de ses convictions, chacun avec sa propre voix, tous frères.” (§8)

Le pape François nous invite à la fraternité humaine, au regard bienveillant sur “l’autre”, à l’écoute et l’ouverture sur “nos différences” : “Si pour la rédaction de *Laudato si’*,

j’ai trouvé une source d’inspiration chez mon frère Bartholomée, Patriarche orthodoxe qui a promu avec beaucoup de vigueur la sauvegarde de la création, dans ce cas-ci, je me suis particulièrement senti encouragé par le Grand Imam, Ahmad Al-Tayyeb que j’ai rencontré à Abou Dhabi, pour rappeler que Dieu a créé tous les êtres humains égaux en droits, en devoirs et en dignité, et les a appelés à coexister comme des frères entre eux. Ce n’était pas un simple acte diplomatique, mais une réflexion faite dans le dialogue et fondée sur un engagement commun.” (§5) ■

MICHEL LAIR, CHRISTIANE DUROX-AUDIC
ET MARIE-JO GREBOUVAL

66

“Je forme le vœu, qu’en reconnaissant la dignité de chaque personne humaine, nous puissions tous ensemble faire renaître un désir universel d’humanité.”



287 paragraphes pour huit grands chapitres



Brève histoire de la fraternité

“Nous avons tous besoin les uns des autres”, conclut le président de la République, le 14 octobre dernier, lors de son appel à des citoyens responsables et solidaires pour venir à bout de la Covid.

Une solidarité qui peut être une forme moderne de la fraternité, alors que depuis un demi-siècle, tout concourt à développer le culte de l’ego de l’individu.

1 - Chez les préhistoriques ou les peuples primitifs, la fraternité est instinctive, nécessaire, naturelle.

2 - La fraternité se “sacralise” lorsque, répondant à ses disciples qui lui demandent de leur apprendre à prier, Jésus leur enseigne le *Notre Père* (Luc 11,14). Désormais, tous enfants du même Dieu, tous les êtres humains sont “frères”; ce que Paul développe largement dans ses lettres aux premières communautés chrétiennes. Dès lors, la fraternité se développe sous la forme de la charité “caritas” au sens de l’amour de l’autre. Dans les États de l’Occident chrétien, l’Église a le monopole de l’école, de l’hôpital, de l’assistance aux pauvres, aux estropiés, aux mourants (hôtel-Dieu).

3 - Au XVIII^e siècle, la philosophie des lumières débouche sur la Révolution qui s’accompagne d’une tentative de déchristianisation. La fraternité révolutionnaire incarnée dans le tutoiement entre citoyens se perd rapidement dans les affres de la Terreur.

4 - Au XIX^e siècle, dans les balbutiements de la révolution industrielle, les socialismes utopiques dont le catholicisme social, pas si utopique que cela, proposent de nouvelles formes de fraternité (phalanstères de Fourier). La brève révolution de 1848 et non moins brève II^e République posent les bases de ce qui va devenir notre fraternité républicaine. Elle initie la devise trinitaire (Liberté, Égalité, Fraternité), définitivement adoptée en 1880, Dix ans après la naissance de la III^e République. Voici la fraternité sacralisée de façon laïque. En 1891, le pape Léon XIII publie son encyclique *Rerum novarum*, premier texte de l’Église sur la question sociale, dans laquelle il dénonce vigoureusement la misère et l’injustice qui touchent la classe ouvrière. Les remèdes, selon lui, passent par une action concertée de l’Église et de l’État, l’Église apportant sa contribution en militant pour la réconciliation des classes, par l’usage chrétien des richesses dans le respect de l’usage commun, par l’amour fraternel et l’action caritative.

5 - Ce n’est qu’après les deux guerres mondiales que la fraternité trouve une dimension universelle avec la Déclaration universelle des droits de l’Homme par l’Organisation des Nations Unies (ONU), le 10 décembre 1948. Dès lors, à l’échelle de la planète, elle s’incarne dans des visages chrétiens ou non (Luther King, Sœur Teresa, Gandhi, Mandela à la fin de sa vie) et dans de nombreuses ONG humanitaires (organisations non gouvernementales), chrétiennes ou non (Croix Rouge, Secours catholique, Médecins du monde...).

6 - Or, depuis la fin des trente glorieuses, la fraternité s’esouffle : retour des nationalismes, surconsommation des nantis, creusant toujours un peu plus le fossé avec la fraction nécessiteuse de l’humanité. Il y a ceux qui n’y croient plus, le philosophe Louis Althusser, méprisant et cruel, la définissant comme “l’internationale des bons sentiments”.

7 - À l’inverse, voici la vision, prophétique du pape François, écrite après des entretiens avec le patriarche orthodoxe Bartholomée et le Grand-Imam Ahmad Al-Tayeb de l’université Al-Azhar. Cinq ans après le succès de l’encyclique écologique *Laudato si’, Fratelli tutti* (Tous frères) signée à Assise. ■

Le premier, “Les ombres d’un monde fermé”

Celui-ci est un constat assez sombre du manque de fraternité dans le monde de 2020.

Le deuxième, “Un étranger sur le chemin”

Il s’attache à la figure du bon Samaritain et réinterroge la notion de “prochain” : non pas selon la question du jeune homme riche : “*Qui est mon prochain ?*” mais à la manière de Jésus : “*De qui vas-tu te faire le frère, de qui vas-tu te rendre proche, de quelle personne humiliée, de quel peuple défavorisé ?*” Invitation à chercher des manières d’être frère, personnellement mais aussi au travers d’associations, d’institutions.

Le troisième chapitre, “Penser et gérer un monde ouvert”

Il propose l’exemple d’un amour universel qui promeut les personnes et permet l’avènement du droit des peuples où “*nous pouvons alors affirmer que chaque pays est également celui de l’étranger.*”

Le quatrième chapitre “Un cœur ouvert au monde”

Intitulé ainsi, il invite à faire dialoguer le local et l’universel, notamment dans le cadre des suites de la pandémie de 2020.

Le cinquième chapitre, “La meilleure politique”

Celui-ci renvoie dos à dos les échecs des populismes et du libéralisme, et invite à une autre voie.

Le sixième chapitre, “Dialogue et amitié sociale”

Le pape reprend un thème qu’il affectionne, l’amitié sociale, dans lequel il oppose la rencontre et la bienveillance à la cruauté.

Le septième chapitre, “Des parcours pour se retrouver”

Ce chapitre propose des chemins de construction de la paix, prenant notamment position contre la guerre, l’arme nucléaire et la peine de mort.

Le huitième et dernier chapitre, “Les religions au service de la fraternité dans le monde”

Ce chapitre s’appuie notamment sur le document sur la fraternité humaine, co-signé le 4 février 2019 avec Ahmed el-Tayeb, recteur de la mosquée al-Azhar. François y insiste notamment sur le rôle positif des religions dans l’avènement de la fraternité humaine.

Un des appels forts du pape dans cette encyclique, est sa réflexion sur la guerre : le pape François “enterre” la notion de la “guerre juste”. La guerre est considérée comme “la mère des pauvretés”. Il est de notre devoir de trouver la paix sans passer par “les conflits”. La communion entre les peuples doit se construire et se vivre, comme la parabole du bon Samaritain. Face à l’individualisme, le pape François lance la mondialisation fraternelle, pas seulement le “vivre ensemble”, mais “l’être ensemble”.

“L’illusion de la communication”

Il passe en revue, outre les manifestations de haine et de destruction, par une agressivité sans pudeur, une information sans sagesse, qui se veut doctrine, un mécanisme de sélection séparant immédiatement ce que j’aime de ce que je n’aime pas... Il en résulte un cercle virtuel qui nous isole du monde dans lequel nous vivons. Là encore (§48) le pape nous invite à nous asseoir pour écouter une autre personne, geste caractéristique d’une rencontre humaine et un paradigme d’une attitude réceptive de la part de celui qui surmonte le narcissisme et reçoit l’autre, lui accorde de l’attention, l’accueille dans son propre cercle.

Une période de doute

En cette période difficile où l’épidémie de la Covid-19 a mis à nu nos fausses certitudes, et où la “violence fanatique” amène certains, prétendument au “nom de Dieu”, à assassiner de façon atroce, des frères et sœurs, pour semer la peur, puissions-nous chercher ensemble le dialogue et la fraternité dans la sagesse, le respect et la paix. ■

MICHEL LAIR, CHRISTIANE DUROX-AUDIC
ET MARIE-JO GREBOUVAL



Quoi offrir pour Noël ?

Je vous offre un choix de cinq livres très différents !

Couronnés par de nombreux prix littéraires, Michel Bernard saura vous séduire avec ses essais, récits au cours desquels il réhabilite certains personnages de notre Histoire comme Jeanne d'Arc, ou rappelle la grandeur de certains auteurs un peu oubliés comme Maurice Genevoix.

Ces trois ouvrages *Le Bon Cœur*, *Le Bon Sens* et *Pour Genevoix* dont les pages attachantes nous lient à ces êtres, la très lointaine Jeanne d'Arc ou l'académicien Genevoix, qui nous a si bien rendu la Première Guerre mondiale ou si bien fait goûter "sa" Loire, sont incontournables. Le style même de Michel Bernard nous envoûte !

De Maupassant, on connaît les Contes mais quid du journaliste qui s'est épris de voyages dans les années 1880 et plus, et a sillonné le tour de la Méditerranée ! Il nous offre des descriptions à couper le souffle mais nous fait aussi part de son opinion à propos de ces pays lointains ! Intéressant, voire surprenant !

Enfin, un roman plus léger qui dépayse : *Là où les chiens aboient par la queue* d'Estelle-Sarah Bulle ! Avec beaucoup de poésie, suivons les pérégrinations d'une génération d'Antillais des années 40 jusqu'à l'arrivée inéluctable en métropole ! Un régal ! ■

JOCELYNE HENNEQUIN



Le Bon Cœur de Michel Bernard
Collection "La petite Vermillon"
La Table Ronde 272 pages 7,30 €



Le Bon Sens de Michel Bernard
La Table Ronde 208 pages 14,99€



Pour Genevoix de Michel Bernard
Collection "La petite Vermillon"
La Table Ronde 217 pages 7,30€



Là où les chiens aboient par la queue
d'Estelle-Sarah Bulle
Lina Levi Piccolo
296 pages 11€



Au soleil suivi de La Vie errante et autres voyages
de Guy de Maupassant
Folio Classique 454 pages
8,50€

Livre de vie

Baptême

19 septembre Milan UNVOY
10 octobre Louisa HACQUEBECQ
17 octobre Romy DEGOMBERT
18 octobre Gaspard PILARD

Mariage

Agon
19 septembre Hélène FORTIN
et Simon LE CARPENTIER
24 octobre Amélie BABLOT
et Axel ROVILLE

Gouville-sur-mer

5 septembre Christel LAISNEY
et Michaël HEBERT

Obsèques

Agon-Coutainville
1^{er} septembre Madeleine DUGUE, 90 ans
8 septembre Fernand LEFEVRE, 88 ans
12 septembre M-Françoise LAMORT, 84 ans
14 septembre Jacqueline FOURNIER, 83 ans
18 septembre Claude DROUART, 88 ans
19 septembre Martine LECHEVALLIER, 62 ans

25 septembre Monique RICHARD, 79 ans
26 septembre Bernard LIMOUSIN, 86 ans
2 octobre Michel GUILLOT, 90 ans
2 octobre Thérèse CRON, 87 ans
12 octobre Christiane CREUSOT, 94 ans
14 octobre Catherine HEBERT, 73 ans

Blainville-sur-mer

24 août Thérèse MARTIN, 88 ans
28 octobre Thérèse LECARDONNEL, 59 ans
31 octobre Madeleine MANTRAND, 95 ans

Boisroger

28 août Michel LEMERCIER, 76 ans

Gouville-sur-mer

22 août Fernand VANDENBOSSCHE, 87 ans
26 septembre Alain GUERIN, 68 ans
3 octobre Sébastien COSSE, 41 ans

Heugueville

15 octobre Emmanuel LEGALLAIS, 48 ans
2 novembre Luc RIGOT, 55 ans

Tourville

22 septembre Thérèse HUARD, 78 ans
23 septembre Raymond GIARD, 93 ans
30 octobre Madeleine LERENDU, 89 ans

OFFICE NOTARIAL M^e Mickaël Fonty
Conseil en patrimoine > Droit de la Famille > Droit immobilier
SERVICE NÉGOCIATION: Biens à vendre - Agon-Coutainville, Blainville, Gouville, Tourville et canton de Saint-Malo-de-la-Lande. Lotissements en cours sur Gouville et le pays Coutançais.
Consultez nos annonces sur www.fonty-coutainville.notaires.fr
AGON-COUTAINVILLE • Tél. 02 33 47 18 44 - mickael.fonty@notaires.fr

Boulangerie Pâtisserie
Au Bourg d'Agon
Baguette Tradition - La Pointe -
Mélanie et Fabien DEGOMBERT
Agon-Coutainville
02 33 45 66 00

COIFFURE mixte
BARBIER
Jean-Pierre Eudes
TEL: 02.50.52.96.45
1 Rue de la Chapelle
50230 Agon-Coutainville

BH AUDITION
CORRECTION AUDITIVE
www.bh-audition.fr
E-mail : contact@bh-audition.fr
3 rue Ambroise Paré
Z.A Delasse
50200 COUTANCES
à proximité du pôle de Santé
Tél. 02.33.07.83.07
BH Audition
chez "optique des Salines"
parking de Super U
50290 BRÉHAL
Tél. 02.61.43.03.57

Taxi Ambulance
Agon-Coutainville
24h/24
02 33 47 16 17
TAXI
Taxi Ambulance VSL
Gare - Aéroports
Transports privés
Transport médical

présence verte
libres d'être actifs
Des solutions de téléassistance sur mesure
Activ'zen pour être autonome mais jamais seul.
Activ'mobil pour profiter de sa liberté en toute sécurité.
TÉLÉPHONE MOBILE adapté à la téléassistance avec géolocalisation.
Le coffret à clés pour faciliter et sécuriser l'accès à votre domicile.
La maintenance à domicile, c'est simple avec Présence Verte.
1. L'appel 2. Le Dialogue 3. Intervention et Secours
Contactez votre conseiller local
02 33 06 42 57 - 02 31 25 39 10
à Saint-Lô - Coutances - Avranches - Valognes - Vire - Bayeux - Caen
www.presenceverte.mseservices-cotesnormandes.fr/

ÉDITION | DIGITAL | FINANCEMENT
Vous
avez une bonne nouvelle à annoncer ?
02 99 77 50 02
bayard Service

RECETTE

Tarte tatin aux endives



Pour un moule de 30 cm :

- 6 grosses endives
- 1 pâte feuilletée ou brisée
- sucre roux
- beurre
- sel et poivre
- une pincée de muscade ou de curry

- 1 Eplucher les endives, les couper en quatre. Faire fondre le beurre dans un poêle.
- 2 Y jeter les endives et les remuer jusqu'à ce qu'elles soient dorées, les saupoudrer de sucre roux.
- 3 Poursuivre la cuisson jusqu'à la caramélisation.
- 4 Saler, poivrer et ajouter la muscade ou le Curry.
- 5 Les ranger sur le fond de la tourtière beurrée et légèrement saupoudrée de sucre roux.

- 6 Y ajouter éventuellement une chiffonnade de jambon de montagne ou quelques tranches fines de fromage de chèvre.
- 7 Recouvrir de la pâte, bien rentrer les bords dans la tourtière.
- 8 Faire cuire au four à 180° environ 45 minutes.
- 9 Sortir du four et renverser sur un plat de service ! Bon appétit ! ■

JOCELYNE HENNEQUIN



Pendant ce temps

*La Covid est partout
Même à la Maison Blanche
Arrivera-t-on enfin
A lui tordre le coup*

*Et pendant ce temps
Partout dans le monde
Les conflits se développent
Avec un bel enthousiasme*

*Arménie et Azerbaïdjan
Se battent comme des chiffonniers
Pour un petit territoire
Celui du Haut-Karabagh*

*La Turquie n'est pas en reste
Elle revendique des forages
Dans les eaux territoriales
De la Grèce et de Chypre*

*Tout en douceur
Les Chinois mine de rien
Cherchent à exterminer
Le peuple Ouïghour*

*Rien n'arrête ces chefs d'Etat
Ni la pandémie ni les morts
Ils profitent de tout
C'est une véritable pitié*

JGG

Mots croisés

"Ce jour passé inaperçu : 4 septembre 2020" de Michel Lair

	A	B	C	D	E	F	G	H	I	J
1										
2				■		■				
3										
4								■	■	■
5		■				■				
6					■					
7						■			■	
8									■	
9				■						■
10						■				

Horizontalement

- 1- Ce jour-là, on célébrait son 150^e anniversaire
- 2- Futur citoyen - Début de godiche
- 3- Base de la démocratie représentative
- 4- Tel le référendum, ces dernières années
- 5- Fleur royale - Groupement d'agriculteurs
- 6- Suivi de Dada, dictateur ougandais - Concentration capitaliste
- 7- Malchances, façon Trump - Dans le vent
- 8- Ne relève pas de cet Ordre national créé en 1963
- 9- Accessoire de golfeur - Association coutançaise de solidarité (sigle)
- 10- Crochets - Eviter qu'il coule est le but premier de la démocratie

Verticalement

- A- Caractère du parti politique dominant de la III^e République
- B- Paradis perdu - Jolies lorsqu'elles étaient chantées par Juliette Gréco
- C- Mouvements faussement républicains
- D- Fabriquée par une machine-outil
- E- Construits - Infection pulmonaire due à un coronavirus
- F- Phonétiquement incroyable - Arbre de cimetière
- G- Qualité pour un élu (pluriel)
- H- Relatif - Mesurera
- I- Jeu d'enfant - Précède la discipline - Préposition
- J- Anacondas

Grille sudoku

de Françoise Lecourtois

8			7		4			2
		2		3		1		
5			9	1	3			6
		6				7		
9			8	7	6			4
		7		4		3		
4			5		9			8

Solutions des jeux en fin de journal

Noël 2020 : Rallye des crèches dans les églises de la paroisse Saint-Paul

Sous réserve que ces crèches aient pu être réalisées compte-tenu des circonstances.

La crise sanitaire nous a conduits à ne plus célébrer qu'à Notre-Dame-des-Flots à Coutainville. Ce jeu-rallye que nous vous proposons est l'occasion de retrouver en famille, avec vos enfants ou petits-enfants les autres églises de la paroisse (églises souvent proches de votre cœur). Il est aussi l'occasion de retrouver l'esprit de Noël, l'esprit d'enfance, l'humilité de Dieu qui se fait homme et nous sauve. Heureuse promenade un jour d'hiver. Complétez le tableau ci-joint et déposez-le dans la boîte aux lettres du Centre paroissial, 6 rue Jean Eguay à Agon avant le 15 janvier 2021.



Eglises	Blainville	Gouville	Heugueville	Linverville	Montcarville	St Malo	Tourville	Coutainville
Où est située la crèche ?								
Bébé Jésus Fils de Dieu dans une seule crèche	X	car...	X	X	X	X	X	X
Attitudes de Marie								
Joseph	X	Dans sa main droite...	X	X	X	La main sur...	Il tient son ...	X
Combien :								
- d'anges								
- de bergers								
- de moutons								
- de rois mages								
l'âne et le bœuf couchés ou debout								
y a-t-il une étoile au-dessus de la crèche ?								
Particularités ?								
Votre nom Adresse								
Téléphone Adresse mail								

8	7	2	9	6	1	5	3	4
1	4	7	2	8	3	5	6	8
5	6	8	4	7	1	9	2	3
4	1	5	7	8	3	2	9	6
3	9	2	3	8	7	6	5	1
6	1	8	6	4	5	2	7	9
2	6	5	7	4	9	1	3	8
9	7	4	2	6	3	5	1	8
7	3	6	9	2	8	1	4	5
2	8	1	5	7	9	4	6	3

Solution des jeux de la page précédente

Horizontalement
1- République, 2- Ado - Nunu (nunuche), 3- Députation, 4- Inusité, 5- Lis - GAEC, 6- Amin - Trust, 7- Loses - In, 8- Immerité, 9- Tee - AFERE, 10- Esses - Sang

Verticalement
A- Radicalité, B- Eden - Mômes, C- Populisme, D- Usinée, E- Bâti - Stras, F- At - If, G- Intégrité, H- Qui - Aunera, I- Uno - Es - En, J- Funectes



Journal de l'ARO, Actualités Région Ouest - Maison diocésaine - 50 200 Coutances - PRÉSIDENT : Charles-Henri Piffareilly - RESPONSABLE DE LA RÉDACTION : Père Louis Deschamps - Centre paroissial - 50 230 Agon Coutainville
ÉQUIPE DE RÉDACTION : Christiane Audic, Jean-Guy Gargadennec, Jocelyne Hennequin, Michel Lair, Françoise et Jacques Lecourtois, Jean-Claude Marinier.
ÉDITION ET RÉGIE : Bayard Service Ouest et Centre - BP 97 257, 35 772 Vern-sur-Seiche, Tél. 02 99 77 36 36 - bse-ouest@bayard-service.com - www.bayard-service.com - DIRECTEUR DE PUBLICATION : Bayard Presse représenté par Pascal Ruffenach
JOURNALISTE-SECRÉTAIRE DE RÉDACTION : Marc Daunay. MAQUETTE : Bayard Service Ouest et Centre
PHOTOS DE LA TÊTIÈRE : Guy Lebret - IMPRIMERIE : Imprimerie Saint-François (41 Blois). Tirage : 6400 exemplaires.

Ne pas jeter sur la voie publique.

Herpin MENUISERIE GUEROLT
Fabrication, vente et pose de Menuiseries Extérieures et Intérieures, Plâtrerie Sèche, Bardage, Agencement, Charpente et Isolation
7 rue du Prêmesnil 50666
02 33 07 58 80
QUETTREVILLE-SUR-SIENNE cd.secretariat@herpin-gueroult.fr

La seule entreprise indépendante et familiale du Cotançais
Pompes Funébres GIRARD
www.pompes-funebres-girard.com MAISON FUNÉRAIRE - 6 SALONS
Route de Lessay - COUTANCES - 02 33 45 19 17

SwissLife
Aldric Girard votre Agent Général d'Assurances
21, route de Coutances 50560 Gouville sur Mer
Tél. 02 33 47 06 16
agence.gouville@swisslife.fr - www.swisslife.fr

Kréa VUE
Olivier FLOQUET Opticien Diplômé
Galerie Intermarché COUTANCES
02 33 45 93 43

AMBULANCE GOUVILLAISE SARL
ambulancegouvillaise@orange.fr

02 33 47 86 29
TOUTES DISTANCES
7J/7

TAXIS GOUVILLAIS
AMBULANCE GOUVILLAISE SARL